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为什么会在这个阶段宣布退出国家队？ 为什么会选在7月4日公布消息？ 为什么……近
日，大家对林丹的好奇心都被吊了起来，总想听到更多背后的故事。 而在昨天亮相沪上参加
离开国家队后的首场活动时，林丹就大家最关心的一些话题给出了答案。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

就像之前在声明中写到的那样，
伤病是让林丹最觉困扰的问题，也是
推着他下决定的主要原因。
“确实是伤病，这是每一个运动员

都绕不开的话题。职业生涯这么多年，
确实没有足够好的竞技状态去完成后
面的比赛了。”林丹回应道。
此前外界曾猜测，林丹一直坚持

到7月才宣布离开国家队，是为了履行
对赞助商尤尼克斯的合同。2015年1月
7日，林丹以个人身份与该品牌签约，
据当时的报道，代言费为十年1亿元，
并且林丹将使用该品牌产品到2020
年东京奥运会。不过，从昨天这场活动
可以看出，尤尼克斯与林丹的合作是
一种更致力于长远发展的模式，而不
局限于他在役或者退役身份，所以之
前的猜测也就立不住了。
林丹说，国家队之于他是一个像

家一样的存在，在过去的20年里，他待
在队里的时间远远超过了留在家里的
时间。正因如此，所以在对外宣布这一
决定时，尽管他选择了发微博的方式，
同时也还是保留了一点仪式感。

仪式感的体现，不在于7月4日的
那个日期，而是微博发送的具体时间。
林丹在那天中午的12点20分点了确认
发送的按钮。“选择7月4日，没什么特

殊意义，但选在（中午）12点以后发，是
希望表达出这是人生的下半赛段。”
“可以很骄傲地说，我为国效力了20
年。不是所有运动员都有可能性去完
成这样的20年，非常开心，非常骄傲。
这20年，我有很多成功的，也有很多
失败的，有赞扬，有鼓励，有批评，也有
争议；对我来说都非常珍贵，这样的经
历会让我有更充沛的状态去做好下一
阶段的事情。”

对于下一阶段的安排，除了多陪陪
家人、多照顾孩子外，林丹保持着守口如
瓶的状态。“退役后肩膀上的东西（任务
和压力）没有了，我现在比较享受和家人
的时光，每天跟孩子一起玩很开心。至于
比较具体的工作，我相信公司都会安排
好，我会尽最大努力去配合好。”
这次来上海参加活动，林丹的太

太谢杏芳与他一路同行。作为曾经的
羽毛球世界冠军，谢杏芳退役后，人们
在公开场合见到她的机会并不算多，

不过此番上海行期间，这对夫妇却是
大大地撒了一回“狗粮”。周三两人抵
沪时，球迷们在虹桥机场拍了好多接
机照片，画面中两人默契十足。而在
昨天的活动现场，谢杏芳虽未直接登
台，也照样刷出了存在感。
“这件白T恤我要稍微说明一下，

是芳芳（谢杏芳）帮我设计的。我觉得
好看的地方主要就是在背后。”在为
出席活动挑选装束时，林丹“不经意”

地就选择了谢杏芳的创意之
作。正如林丹所说，这件T恤
的精彩藏于背后，那是
一个背过身去的林丹卡
通人像，“他”高举
着左手，并伸出左

手食指做出
“1”的姿势。

虽然不是完全退役，但离
开国家队之于运动员身份的林
丹，同样像是一个句号———同
时也是一段人生新旅途的启
航。对于外界的评价，对于有没
有可能成为国家队教练，对于
国家队师弟师妹们的期待，林
丹还有一些话想与大家分享。

问：有人说，林丹退役后中

国没有体育巨星了，你怎么看？

林丹： 我就是曾经的一名
国家队运动员，我尽自己最大
努力去做到最好的一面，至于
说什么（巨星）也好，这些是外
界或者媒体的评价，我非常感
谢。但我也希望未来有更多新
的面孔，让国旗冉冉升起。每个
人的职业生涯都是有限的，希
望他们尽力去实现梦想。

问： 有可能成为国家队教

练组的一员吗？

林丹：我目测了一下，国家
队教练的名额已经满了，应该
是没有（空缺），所以我没想那
么多。

问： 外媒评价你是跟费德

勒一样伟大的运动员， 这个你

怎么看？

林丹：虽然领域不同，但费
德勒一直是我学习的榜样，成
绩非常优秀，而且也到了比较
高的年龄，还一直在坚持。他是
给我鼓励的榜样。有些球迷也
好，别人也好，会给我一些比较
高的评价，我很开心，也感谢他
们的支持。

林丹、李宗伟、陶菲克、盖德，羽毛
球界的“四大天王”，他们何时才有机
会同台重聚呢？这不仅是球迷们的期
待，在几位当事人的心里，其实也记挂
着这件事。在昨天的活动现场，李宗
伟、陶菲克、盖德以视频形式为林丹送
上祝福，他们的话有长也有短，但无一
例外都提到了对再聚首的期待。

祝福语最“絮叨”的当属四人中最
年长的盖德。“林丹，这是一个特殊的日
子，是一个时代的结束。回顾你的羽毛
球生涯是如此惊人，你完成了很多运动
员达不到的成就。我很高兴曾与你同场
比赛，虽然大多数时候都是你赢，但真
的很难忘。这么多年处在巅峰上的压

力，是很多人难以理解的，但你做到了。
祝你在离开国家队后一切顺利，能有多
一点的时间去与家人和朋友相处，也能
有机会去涉及别的领域。我真的很想能
和你一起喝一杯，当然，如果李宗伟和
陶菲克也在的话就更好了。”
近几日，李宗伟已在不同场合、不

同平台多次为林丹加油和送祝福，那
句“三缺一很久了”就是他贡献出来的
热搜词。所以，这次他的话倒是最精
简，“希望在接下来的日子里，我们继
续努力推广羽毛球运动”。
推广羽毛球和“四大天王”再聚

首，这里面有什么关联吗？在陶菲克那
儿，他就把话点得更透了。“我相信对

你来说，这是一个艰难的选择。你是最
优秀的羽毛球运动员之一，我们曾经
有过非常棒的回忆。现在你退役了，和
我们一样了，但我知道你还是心系着
羽毛球，期待能再次见到你，期待在之
后‘王者之志’的活动中相聚。”
“王者之志”在羽毛球界拥有一定

知名度，活动形式涉及明星球员表演
赛和面向大众的业余赛事等。在很多
人看来，“王者之志”的“王者”所指的
就是以“四大天王”为代表的明星球
员，而他们也确实在活动中起到了重
要作用。他们在表演赛中或幽默或较
真的交锋都让人印象深刻，而如强强
搭档试水打男双这样的画面，也成了

“王者之志”中的精彩一刻。
在被问到何时会有与“四大天王”

中的另外三位有合作或者同台的机会
时，林丹说：“这个要问赞助商了，看什
么时候安排我们再重新聚一下。”同
时，他也对“三缺一”做出回应，“很抱
歉让他们等了太久，也希望能跟三位
一起推广羽毛球，让更多年轻朋友爱
上羽毛球。”
还是那句老话，受疫情影响，世界

范围内的体育赛事与活动皆受影响，
所以“王者之志”暂时没有后续官宣。
不过，当世界脱“疫”而出时，想必这样
有号召力的活动还是会受到广大体育
迷的欢迎。

四大天王何时聚首？“王者之志”或可期待
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国家队教练
应该没空缺

退役微博暗藏仪式感
撒狗粮和带娃成主打

第六次参加全运？真有戏！
太多原本计划中的事，都因疫情

而被贴上了不确定的标签。延期一年
的东京奥运会肯定不会再出变故了
吗？目前，谁都无法做出承诺。至于别
的体育赛事，那就更得做好随机应变
的准备了。对计划于明年举行但具体
日期未定的陕西全运会而言，昨天是
个不错的日子，因为打算参赛的大牌
运动员又多了一位。
从国家队退役的林丹，他还没与

运动员身份彻底说再见，主观上他仍
抱着第六次参加全运会的期待。
“明年3月份，如果我长胖了，就不

打了；如果没胖，就继续努力。希望有
这样的机会和可能吧。到目前为止，我
已经参加了五届全运会，如果顺利的
话，希望能再参加一届。”即便在因疫

情而无比赛可参加的这半年里，林丹
的身材管理依旧非常到位，所以当他
拿体重来说事儿时，采访现场的众人
大都会心一笑，觉得再看林丹参加全
运会这事很有戏。
在全运会的舞台上，林丹的成绩

可谓彪悍。此前，他五次参赛全都打进
了羽毛球男单决赛，并四度折桂，唯一
拿亚军的那次是他18岁第一回参赛，
当时输给了罗毅刚。在距今最近的
2017年辽宁全运会上，他更是第一次
实现了团体赛与单打的双冠。

绝大部分功成名就的国内运动
员，都会将全运会作为自己真正的谢
幕赛。这其中，既有名次、奖励和相关
荣誉方面的考虑，也有为所代表的省
市队站好最后一班岗的意味。但同时

需要承认的是，能
在喜欢自己的国内
体育迷的面前进行谢
幕表演，确实也让不
少运动员在退役时更
觉圆满。
虽然不知道明年

的全运会将于何日开
幕，也不知道届时林
丹与对手们的竞技状
态会如何，但能在
不算远的前路上有
这样一份期待，对
林丹的支持者们来
说，应该算是一则
大大的利好消息
了。

人生下半赛段 林丹再度出发
这20年，非常开心，非常骄傲
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林丹昨天亮相上海参加从国家队退役后的首场活动


